

# HOJA OBRERA

Organo de la "Sociedad de Trabajadores" Defensora de los derechos del Pueblo

Editor

Octavio Montero

Administrador

Lesmes Sáurez

La Prensa será el mejor de los instrumentos cuando deje de estar en manos de los bandidos de la banca y la política, que saquean y embrutecen al público.

E. ZOLA.

Uno de los primeros conocimientos que debemos adquirir es el de nuestra propia ignorancia.

M. ELLIS.

SALE LOS DIAS 6, 14, 22 y 30

Año I

San José de Costa Rica 22 de Junio de 1910

No. 35



## ¡CHAMORRO VENCE!!

con sus armas no compite el adversario. Sus éxitos se coronan debido á las pistolas automáticas

## BROWNING,

que tiene en venta Ariodante Boschini, en su establecimiento La Fortuna, situado en el barrio de la Soledad, Calle 9ª. Sur.

## Cervecería Traube

### GRAN FABRICA DE CERVEZAS, HIELO Y AGUAS GASEOSAS

Esta Fábrica, que dispone de la más completa y moderna maquinaria, recientemente montada, ofrece al público los siguientes productos.

CERVEZAS:

Negra „Estrella,“ Lager Bier, Doble y Sencilla, Blanca y Negra

REFRESCOS:

Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

- Especialidad de la casa: KOLA DOBLE y KOLA CHAM -

Los materiales que consume esta Fábrica son todos frescos y de primera calidad

## GUILLERMO R. LAHMANN

(Sucesor de J. FRED. LAHMANN)

Surtido Completo de Ferretería, Pinturas, Aceites, Hierro enlozado etc., etc.

Apartado n.º 312.

Cable: LAHMANN

Teléfono n.º 199

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Los Republicanos de "ESPAÑA" triunfaron porque de aquí se exportaba el pan de la sin rival "PANADERIA LA HABANERA", pues este pan da bríos para la lucha. Compre usted allí.

José María Odio

Disimule la crisis que le agobia vistiendo como un GENTLEMAN

GONZALO ARTAVIA lo complace en su Sastreña, situada en la Calle Central, 200 varas al Sur de la Catedral

## Sugestiones agrícolas

I

### Para el Ministerio de Fomento

#### Vías de Comunicación

(Drenaje)

Continuación

por tener malos representantes, acelera su agonía.

Aun cuando la conservación de caminos está al cuidado, en países más adelantados, de los ciudadanos que los usan, aquí también; pero con la única diferencia de que los gobiernos recogen detalles para DESCOMPOSICIÓN de caminos.

Bien es cierto que por nuestro escaso espíritu de iniciativas, y por nuestro temperamento rutinario y conservador no mejorarían las carreteras estando al cuidado de los mismos ciudadanos, pues toda innovación al respecto lo mismo que en otras materias, requiere grandes esfuerzos de quienes lo proponen, amén de la lucha contra los perjuicios é ignorancia de las masas, y de la conmoción que sufren las sociedades en sus cimientos. Y si nó: ¿desde cuándo no se componen los caminos (léase DESCOMPONEN) con el anticuado y absurdo método de hechar tierra en ellos, tierra que lava el agua, después de haber formado un barril?

Los que hemos vivido en regiones apartadas podemos hacer la anterior afirmación. Ya alguien ha aconsejado métodos más racionales para la conservación de caminos. Yo vuelvo á insistir sobre ellos y pido la atención, que sé no se me negará, del subsecretario de fomento, pues sólo de él puede esperarse algo, en los siguientes puntos: Dada la textura de nuestro suelo, la topografía de nuestro país, y la abundancia de lluvias; los caminos no podrán conservarse á menos que:

1º—Se trate de eliminar el aseo de la agua que depositándose en la superficie de los caminos, los ablanda y por el continuo paso de los animales y vehículos contribuye á hacerlos intrasitables; y

2º Se legisle sobre la construcción de rieles que, en las carreteras sobre todo, constituyen la causa principal de la descomposición de caminos.

Este último punto lo trataré en artículo aparte.

En cuanto al primero nadie mejor que las que transitamos caminos en invierno, y á las orillas de montañas, podemos apreciar su importancia.

DRENAJE.—Es indispensable eliminar el exceso de agua acumulado en la superficie de los caminos sobre todo en las partes bajas de los mismos entre dos cuevas, que son las partes más intrasitables ¿cómo? por medio del drenaje. Podría el Gobierno emplear los detalles recogidos en la colocación, durante el verano, y en las partes que lo exigen, de tubos de drenaje, á los lados del camino, con sus correspondientes zanjas de desagüe.

Fuera de la eliminación del agua se ha probado que el drenaje mejora la constitución física del suelo; los canales de los tubos son chimeneas que abren la Tierra, la ventilan, la secan y la enriquecen con nuevos elementos. Tierra gredosa, que es la que hace caminos malos, se ha transformado en tierra negra, porosa, seca, permeable y rica. Es maravillosa la acción del drenaje: mantiene invariable el nivel del agua en las capas inferiores, airea la tierra, y pudiera decirse que el drenaje cultiva profundamente la tierra, cuando se habla de las plantas.

Los terrenos de Costa Rica, son casi todos de subsuelo impermeable, de allí el mal estado de los caminos; el drenaje hace el subsuelo permeable, hace los caminos buenos; tendría el drenaje la ventaja de servir á la vez, ya aplicado á los cultivos de canales de riego, como se usa en Estados Unidos. Pero á los caminos basta aplicarlos á sus lados para que surtan buenos efectos. Se coloca á 1.20<sup>m</sup> de profundidad, y en la abertura de las zanjas podría emplearse el arado. Deben llevar un declive uniforme é ir en líneas derechas.

Se ha calculado, según don Enrique Jiménez Núñez, que una manzana de drenaje en Costa Rica costaría lo más \$ 100 colocados los tubos en líneas á una distancia de 12 m., una de otra. Las líneas que caben en una manzana, puestas á ambos lados de un camino longitudinalmente cubrirían m. 281928 De modo que con \$ 100 se tiene en buen estado un trecho de camino de 281,928 m., el kilómetro costaría... \$ 355 50.

El drenaje hecho es duradero y económico, pues sólo una vez se hace, (si se hace bien), y el material no es difícil, hecho por contrato, conseguirlo á precios equitativos.

Pedimos al Ministerio de fomento, emplee los detalles recogidos, siquiera sea en una sección del país, en un ensayo de drenaje, y decimos como los ingleses: «Fray.»

Sandy

Naranjo, 25 | 5 | 910.



# La unión se impone

III

Repetidas veces este periódico á hecho comprender las ventajas que adquieren los obreros que olvidando rencillas y apartándose de mezquinos intereses, se abrigan bajo el grandioso pabellón unionista.

Que venga la unión, si, esa unión fraternal tantas veces soñada y no realizada, que venga la unión que dignifica, que acuerpa, que vence; que venga esa unión no impregnada de entusiasmos efímeros, pero sí, llena de sanas convicciones.

Así pedimos que se unan los obreros, más somos enemigos de esas uniones de marras en las que unos van de buena fe, y otros explotan esa buena fe.

Nadie ignora que si los panaderos se unieran mejoraría su situación; si los mineros, verdaderos esclavos que marchitan sus vigores en subterráneos que son tumbas, se unieran, por lo menos serían fuertes y capaces para reclamar sus derechos. Así, por ese orden, en todos los oficios.

Estando los oficios agremiados independientemente no sería remoto, que más tarde se formara una Federación General de obreros.

El obrero de Costa Rica no es del todo refractario á la Unión; lo que pasa es que ha sufrido muchos reveses; ha caído en turecas en las que «unos pelan la pava y otros la ven pelar»; por otro lado, las intelectualidades mediocres y perversas se han mezclado de lleno en los asuntos que sólo al obrero corresponden y con humos y farandulería descarrían á la sociedad obrera de su buena ruta que llevara.

Estos farsantes son los aereolitos que flotando en el espacio sin ningún prestigio toman á la clase obrera, á la plebe, como medio que sirve de surgente y cuando ya están en el lugar que anhelaban: «si te ví, no me acuerdo.»

Por esta amarga experiencia es razonable que el obrero sea uraño á la Unión; pero no es motivo para que el obrero se desconsuele y se marche del todo su iniciativa por la unión; no, por el contrario, con estos hechos llena su historia de prácticas enseñanzas que le sirven para conocer sus amigos y sus forasteros.

Esto le sirve para el análisis y puede unirse con bases más sólidas.

Ahora puede escojer el cemento para paredes y el ripio para rellenos.

El obrero de otras naciones, más avanzado que el nuestro, comprendiendo que no solamente por el salario, sino que á más quedan reivindicaciones, protestas, reclamos, etc., se unen y con el número de hombres concientes, porque ellos comprenden que son el eje del progreso mundial, que sin ellos, se estancaría el adelanto, que sin ellos toda invención sería un mito; forman, unidos todos, vaya infranqueable de granito contra la imposición del capital y la tiranía de jefes y patronos.

La solidaridad en las naciones europeas se hace internacional, no mira fronteras para proteger al obrero que está en desgracia. El obrero italiano, francés ó alemán, protege al compañero de fatiga suizo ó belga y así unos con otros, en núcleo poderoso, empiezan á hacer temblar el capital.

¡Hermoso espectáculo que debiéramos tomar como ejemplo!

## La hora actual del Congreso

Abre con gusto sus puertas este modesto hogar—como abiertas las tuvo siempre á todo pensamiento levantado que de algún modo viniera á contribuir en nuestra obra de Verdad—al siguiente trabajo, que no es sino la continuación de una campaña iniciada en otro taller del pensamiento.

EL EDITOR

*La hora actual del Congreso*

Derivan los siguientes comentarios de la impresión muy viva que gravó en nuestro ánimo el espectáculo ofrecido por el Poder Legislativo al conocer de dos cuestiones que, con todo y ser de índole diversa, su discusión ha valido á la Representación Nacional una creciente impopularidad, á éstas horas difícil de contener.

Motivó la primera el afán de supremacía de cierto logrero desenmascarado que llamó á las puertas del Congreso en demanda de una recompensa á sus trabajos políticos de la última contienda, haciendo objeto de su limosna el primer sitio de diputado entre los suplentes de la Provincia de Alajuela, gaje que al fin obtuvo merced á una serie de trapisondas de granuja puestas

en juego. Los trapiés que el Congreso dió con ese motivo no son para contar, y no fué menos de cinco el número de sesiones que la Cámara dispensó á á la intriga puesta en juego por aquel afán de notoriedad, el que debió desde un comienzo haber sido rechazado unánime y enérgicamente para enseñanza de los pordioseros políticos y como precedente en la obra de la higiene moral, sin reparos ni contemplaciones, y como era de esperarse que lo haría una Cámara resultante en gran parte del ejercicio libre del sufragio, sin compromisos ni otras consideraciones que pudieran estorbarle. Mas no fué así, adelante salió el trapisondista en su empeño habiéndose servido del Congreso de la República como de fácil instrumento que hace prevalecer á toda otra labor, en horas de agustia para la Nación, el conocimiento de los apetitos de los políticos mendicantes.

El proyecto de ley encaminado á eximir de impuestos aduaneros la introducción de casas destinadas á la reedificación de la Provincia de Cartago, al ser presentado á la Cámara como objeto de sus debates, ha venido á probar, en forma clara, que la Cámara se des-

populariza, que el organismo Legislativo, como toda institución que por cualquier circunstancia deje de responder á los fines para que fué creada, cae en descrédito. Sin resolver nada, aportando á la discusión datos de gabinete unos, con las impresiones de última hora los otros, los señores representantes tardan cerca de dos semanas conociendo de este asunto para luego, entre chistes y salidas propias de circo, aplazar el conocimiento de la cuestión.

Cuarenta casas de madera cuando menos podrían haber sido levantadas ya en Cartago con el dinero consumido por la Representación Nacional en esas largas horas de parlamentarismo infantil.

Trabajo costaría pensar que la Cámara hubiera olvidado ya á las víctimas de la ciudad asolada por la Naturaleza inclemente y fiera; fuera difícil de creer que la Cámara entretiene sus ocios de ese modo, segura de que la generosidad del pueblo salvadoreño es tanta que de allá ha de venir el impulso que levante la ciudad de Cartago.

Lejos de nosotros la otra de que en el seno del Congreso no haya ningún hombre de buena voluntad. Sí que los hay. El laborioso Doctor Hernández y el profesor distinguido don Tranquilino Sáenz, por no citar más, buena prueba son de ello. Pero por más alta que sea su intención, por más fuerte, el charlatanismo allí imperante hará fracasar siempre todo anhelo generoso, hasta tanto tales hombres no se decidan á imponer silencio á los sacamuelas de la Cámara.

RUBÉN COTO

12 de junio de 1910

NOTA.—Fuera culpable no declarar que los dos artículos anteriores al presente, escritos obedeciendo la sinceridad instantánea del Director de "Cultura," la causa fueron de los devotos que aquel colega lamenta hoy. Por aquel perjuicio, por fortuna ya reparado, reciba el citado periódico nuestras públicas excusas.—R. C.

## A los jornaleros

DISCURSO AL AIRE LIBRE

DESCANSO.....

I.

Hay una circunstancia especial en el género humano que por sí sola constituye una indiferenciación notable y transcendental en cuanto á los demás animales se refiere: quiero decir, la inteligencia superior, que caracteriza al hombre y que lo coloca á la cabeza del movimiento universal que se agita en el seno angusto de la madre Naturaleza.

Pero esta inteligencia del hombre, este poder mental que lo ha hecho conquistar el mundo paso á paso desde los comienzos de su existencia, no ha sido un don heredado de sopapo como algunos filósofos-místicos pretenden, sino que los siglos testigos son de la lenta evolución de la inteligencia al través de las edades.

En efecto: contemplamos al hombre, allá en los comienzos de su existencia, desnudo, indefenso, habitando sobre los árboles y alimentándose con sus frutos: poco á poco los vemos, en el lento rodar de los tiempos, buscar un refugio en las cavernas oscuras y sombrías de las montañas, en las cuevas de los animales, sosteniendo con estos mismos, guerra encarnizada por el predominio de la vida.

Y no es sino al cabo de muchos siglos, cuyo número se pierde en la inmensidad de la historia, que el hombre viene á fabricar instrumentos de piedra toscamente labradas que le permiten fabricarse un arma para la defensa personal, un duro asiento para su cuerpo fatigado.

Y transcurre otra eterna noche para que el hombre llegue á encontrar el

bronce y pueda con este metal perfeccionar sus armas y sus instrumentos de trabajo y por fin llega el momento en que el hierro se aparece ante el hombre, prometiendo abrir ante él una nueva era de progreso y de civilización.

Estas son las divisiones del tiempo que en la historia del hombre se conocen con el nombre de edades: la edad de piedra, la edad de bronce y la edad de hierro.

Ligeramente paso por sobre este tema para no ser cansado, pero, qué de siglos de siglos se han necesitado para que desde las ramas de los árboles donde el hombre vivía en sus primitivos tiempos, en medio de los bosques, bajo las lluvias y las tempestades, tembloroso é indefenso ante las manifestaciones tempestuosas de la Naturaleza, haya llegado hoy, merced á su inteligencia, á conquistar el mundo, poniendo á su servicio esos mismos elementos que antes constituían para él motivo de terror. Las cuevas en donde vivían los primeros hombres se han convertido en palacios en donde nada falta á su comodidad y el espíritu arrodillado ante el retumbar de un trueno ó acongojado ante el zig-zag de un relámpago, se yergue hoy altivo y en vuelo magestuoso y soberbio pretende ir hasta esa misma nube que encierra la tempestad y someter á su voluntad inquebrantable las furiosas manifestaciones de los elementos enojados.

Esta es la ley del progreso; ley que impele hacia adelante todo lo que vive y todo lo que muere, porque la muerte misma no es muerte sino renovación de vida: el oasis de la muerte es el oriente de la vida.

Ley del progreso que impulsa á las sociedades hacia el perfeccionamiento continuo; desde la agrupación que se llama tribu hasta las modernas naciones que se llaman repúblicas ó reinos.

Y el hombre está sujeto á ésta ley como todas las cosas.

De aquí nace la necesidad del adelanto, la necesidad del saber que tortura constantemente el cerebro de la humanidad.

El hombre investiga, su espíritu no descansa, desea saberlo todo y desea también ser feliz.

Para esto observa y estudia. Y en el estudio y en la instrucción está la fuente de su vida.

Pueblo que permanece indiferente á los avances de las ciencias, Pueblo que no encamina su espíritu por los senderos del saber y de la luz, en pueblo muerto pueblo de esclavos, pueblo de parias, pasto de los explotadores y eterno sostenedor de todas las injusticias y todas las desigualdades.

¿Quién crucificó al Cristo? Un pueblo ignorante, á quien se le predicaba amor y perdón y contestaba con el insulto y la burla.

Quién dió muerte á Arquímedes en los instantes mismos en que absorto sobre el papel desafiaba los misterios de la vida en las puertas de la muerte? Un pueblo ignorante é injusto, porque la ignorancia mira con recelo el destello luminoso que irradia en la frente de los hombres superiores y persigue con furia al que intenta bañar su conciencia con el manantial vivificador del saber.

Por eso hay que huir de la ignorancia; hay que hacer un esfuerzo por mirar cada vez más alto, cada vez más lejos.

Hoy no existen los pueblos ignorantes. Hoy pueden venir á predicar los Nazarenos su doctrina que no habrá cruz que los martirice sino pueblo que los siga.

Ahí está el periódico y ahí está el libro.

Leed, leed bastante y lentamente veréis abrirse ante vuestros ojos mundos que antes os eran desconocidos, verdades que hoy permanecen ocultas pero que la hoja del libro os revelará en un



segundo. Cuando lleguéis á conocer el placer que la lectura proporciona, cuando sintáis que vuestra alma evoluciona lentamente hacia otras regiones más claras y más hermosas, entonces comprenderéis todo el bien que antes ignorabais, todo el placer que antes habíais perdido.

Basta dirigir una mirada sobre todos los pueblos de la tierra para convencerse de la verdad de lo que digo. Los pueblos más adelantados, los más ricos, los que gozan de mayores comodidades son los que van á la cabeza del movimiento intelectual del mundo. Los pueblos más fuertes son aquellos en que se lee diariamente el periódico, el libro, la revista; aquellos en que hasta el último obrero aparta cinco centavos para comprar el periódico de la mañana que lo ha de poner al tanto de lo que ocurre en el mundo entero, que le dará á conocer la marcha de los negocios públicos de su patria, quien lo hará poseedor de nuevos conocimientos útiles en su profesión, en su comercio, en su oficio ó en su industria.

Desgraciado el país en donde se encuentren personas que pregunten si todavía es presidente de la República el viejo José Joaquín Rodríguez!

Hagamos un esfuerzo; tenemos tiempo, sobre todo en invierno, cuando por motivo de las lluvias nos pasamos en la casa bostezando y durmiendo ó en las taquillas las más de las veces.

Dediquemos un rato á la lectura, compremos un libro útil, suscribámonos á un periódico serio y bebamos allí en esa fuente de luz y de ciencia los conocimientos que alegran el espíritu y dignifican la conciencia.

Si uno sólo no puede pagar la suscripción á un periódico ó revista, sino puede comprar un libro, que lo hagan entre varios vecinos y que todos se beneficien con su lectura.

Llamemos también á nuestro lado, á nuestras mujeres y pongamos en sus manos el libro y el periódico. Instruyámonlas; elevemos su carácter, iluminemos su conciencia; no solamente molar maíz y dar de mamar á los chiquillos es la misión de la mujer, nó; también debe obtener conocimientos, cultivar su educación, para poder educar sus hijos y transmitirles en temprana edad una herencia sana, llena de luz y de honradez.

Sí, hagamos un esfuerzo y á la par que con brazo vigoroso empuñamos el machete ó el cuchillo para limpiar de malas yerbas nuestros sembrados, empuñemos también, decididos, el periódico ó el libro que han de despejar de las tinieblas que oprimen nuestro espíritu ansioso del saber.

Bolívar Montero

## Piedad con los animales

III

Ocupaciones de otra índole me privaron de tiempo para haber continuado antes esta serie de artículos.

Traté, en mi artículo pasado, de la crueldad con que los boyeros tratan á los bueyes en sus faenas y voy á seguir hoy hablando de ellos que—aunque se dice que están benditos porque uno calentó con su vaho al niño Dios cuando desnudo y solo estaba en el pesebre—es lo cierto que sufren—como talvez ninguno otro animal,—el peso de hierro de nuestras crueldades.

Podrá decirse que nuestras necesidades nos obligan á tirar á ciertos animales y que hasta cierto punto ellos excusan nuestra poca ó ninguna piedad con ellos. Convengo un tanto: pero he de probar que en muchos casos los tiranizamos por nuestros malos sentimientos y nada más.

Nuestros juegos de toros, no son, en rigor de verdad, diversiones que esos pobres animales pagan, son casi inofensivos. Pero recordad las temporadas de toreros españoles. Recordad los

tiempos de Curancho y compañeros en el circo-teatro y medidad. Un público ansioso de sangre que llega anhelante; en el arenado suelo un toro que corre y unos toreros que lo azuzan y el pobre toro, en su defensa, intenta derribar á los que él de seguro juzga majaderos, pero le recibe una espada que penetrando por el cerebro le mata instantáneamente. ¿ó errado el tiro lo tiende en el suelo medio muerto; y mientras el pobre toro brama en su agonía y de la herida—como rosa abierta—brotan torrentes de sangre, el público, la muchedumbre que será siempre muchedumbre porque es muy torpe é insensata, arroja monedas al asesino que con sonrisa de triunfo las recoge ya que ellas premian su cruel acción.

Y el pobre toro ya no puede bramar, ya dijo muchas cosas en su lúgubre agonía y su pupila vidriada conserva como un tinte de sarcasmoll

Otro toro! grita el público ebrio de impiedad, y el otro sale, ya no saltando y alegre como su compañero anterior, sale paso á paso, sabe que va al martirio y al llegar donde está la sangre del toro anterior se detiene como para hablar á aquella sangre ya que presume que esa será su suerte.

«La sangre que el hombre derrame en sus orgías, será sangre que mancha su conciencia.»

Pero llega el picador y saca de su estupor al pobre toro con un lanzazo que le hace saltar de angustia y el toro va, y el viene hasta que exasperado, no pudiendo herir al jinete, punza con su agudo cuerno el estómago del caballo que cae y rueda por el suelo exangüe.

Bravoll grita la muchedumbre con alma de muchedumbre, porque entre más caballos y toros resulten asesinados la corrida es mejor y tiene más acogida.

Y vosotros sabéis que esas son escenas diarias y ya consagradas por nuestra llamada sociedad, esos los adelantos y las novedades que los españoles nos traen, estando obligados, ya que vienen de un país más viejo y reputado como más adelantado, de traer algo útil para este país que tan pronto se adueñan de lo malo pero que está predispuesto en contra de lo bueno. Sabéis que esos son los espectáculos que nuestros niños observan á diario, y yo os aconsejo—simiente en el desierto—que no los acostumbéis á esas visitas á lugares de sangre, de lamentos, de agonías, por piedad no los llevéis, que mataréis—si nó—en ellos todo sentimiento de piedad.

No habéis sentido—decid—cuando esos animales ruedan moribundos por el arenado suelo, penetrar la aguda espada de un remordimiento en vuestra alma compasiva?

Yo, por lo menos, puedo ufanarme de que nunca he protegido con mi entrada, esas empresas; porque nunca he querido tener que arrepentirme de no haber bajado de las galerías á presenciar una de esas horribles escenas, á arrebatarse de manos del torero la espada para castigarlo á él.

Y quien impasible observa una crueldad, es capaz de cometerla!

J. ALBERTAZZI AVENDAÑO

Junio | 15 | 1910.

## NIEVES Y LAVAS

Busca reposo en vano y por las altas bóvedas de marfil vuela el suspiro

Leandro Fernández de Moratín

La imagen de su dios es su tesoro:  
Su continua ponzoña la materia  
Se inclina ante el altar como un idiota,  
Se mueve en el hogar como una bestia.

Acumula caudales fabulosos:  
La virtud y los méritos desprecia:  
Que no es un hombre grande en su concepto  
El que no nada en mares de riqueza.

No conoce el reposo de los justos:  
La pasión del orgullo es su bandera:  
Tiene el medro inaudito por costumbre,  
Tiene la desconfianza por sistema.

Y cuando llega la terrible hora  
De la muerte se intunda, y se arrepiente.  
En lágrimas se intunda, y se arrepiente.  
—¿Se arrepiente de qué?—De su miseria!

FÉLIX MATOS BERNIER

## CAMPO OBRERO

Secretaría de la Sociedad económica EL PORVENIR de Obreros Santa Ana.—República del Salvador.—C. A.

Santa Ana, mayo 8 de 1910. Señor Secretario de la Sociedad de Trabajadores.—San José.

Distinguido señor:

Tengo el honor de comunicar á usted para que á su vez lo comuniqué á los demás socios de esa simpática agrupación, que la Sociedad El Porvenir de Obreros por mi medio dá á esa Sociedad el más sentido pésame por la catástrofe de Cartago, haciendo al mismo tiempo propio el duelo que actualmente aflige á ese pueblo hermano.

Con muestras de respeto me es honoroso suscribirme su muy att<sup>o</sup>, s., s.,

J. ALEX GONZÁLEZ

### En "Cultura"

encontramos este párrafo que á continuación reproducimos:

#### A los Artesanos de San José

Don José Joaquín Vargas Calvo, el constante amigo de los obreros, desea formar un orfeón ó coro de trabajadores en su Escuela de Santa Cecilia, y para ello invita á cuantos artesanos deseen pasar agradables ratos aprendiendo algo de música. La enseñanza es gratuita y no se exige más que un poco de buena voluntad y constancia.

Las solicitudes para inscripción las atiende el tipógrafo,

Juan Arias R.

Nosotros acojemos con gusto la iniciativa, y deseamos que tanto el señor Vargas Calvo, como el señor Arias tengan éxito en tan honrosa tarea.

«Esta iniciativa á la par que viene á llenar un vacío, trae lo noble de la idea. La música, sabido es, tiene relación directa con los sentimientos y grato nos parece que el obrero, después de la rudeza de su trabajo, pase á recrear su espíritu formando parte de un orfeón.»

### UNA BUENA SOCIEDAD OBRERA

San Salvador, 23

Anoche celebró segunda junta general la sociedad cooperativa «La Defensa Obrera.» Existe gran entusiasmo por el programa que se desarrollará esta agrupación que es la emancipación de la gente trabajadora.

Había de fundarse sociedades iguales en otras secciones de Centro-América; así se evitaría la explotación que hacen los comerciantes en grande enriqueciéndose del sudor de los pobres.

(De La Información)

### Educación Nacional

Las personas (mujeres ú hombres de cualquier posición y oficio sociales) que quieran obtener, regalado, el folleto «Educación Nacional,» pueden dirigirse á mí incluyendo una estampilla de un céntimo, si viven en San José. Las de provincia no tendrán que incluir esta estampilla.

Salomón Castro

San José

### "HOJA OBRERA"

Vienen . . . . . ₡ 15 10

Simeón Marín . . . . . 0 50

Se advierte que ya á fines de este mes, suspenderemos la recolección.

## Solidaridad

Del periódico uruguayo La Nueva Senda tomamos el siguiente suelto:

«Suplicamos á la prensa avanzada é independiente de todo el mundo la reproducción del siguiente comunicado:

«CUATRO INOCENTES EN LA CÁRCEL. —Desde el 17 de setiembre de 1909 se halla en la cárcel de Montevideo (Uruguay) los obreros José Castelli, Pedro Nola, Antonio Pérez y Oscar Bram, acusados por disparo de armas y desacato á la autoridad en el mitin de protesta por el asesinato de Ferrer, efectuado el día mencionado.

Garantizamos que esas acusaciones son absolutamente falsas, y no obstante los obreros nombrados no son liberados por los jueces que entienden en el proceso.

Hombres de ideas avanzadas: solidaridad para los inocentes presos de Montevideo.»

(De Cultura)

## UNA IDEA

El gobernante de la Nación ha emitido un decreto que prohíbe la colocación de retratos en las oficinas públicas.

Estamos de acuerdo con dicha disposición; pues, como lo manifiesta el considerando: «no se aviene con la sencillez de las formas republicanas» esos homenajes que han vulgarizado Administraciones pasadas.

Así mismo debiera prohibirse la colocación de ellos en el recinto de la Cámara.

Se hace muy poco honor al mérito confundiendo los buenos con los perversos. Es detestable que los retratos de los nobles patricios, esas figuras excelsas que descuellan en la Historia Patria, gobernantes cuya honradez administrativa por sí sola ha erguido un monumento en el corazón de los ciudadanos, ocupen el mismo lugar de los que no tuvieron más méritos que cubrir de baldón nuestro suelo y enfangar su posición política y social con sus atentados al Derecho y á la libertad.

Que la memoria de los buenos la conserve el sentimiento popular, que sus virtudes sean imitadas por los gobiernos que quieran salvar su integridad y vergüenza, pero que no sea atribución de los mandatarios ni del Congreso la colocación de siluetas sangrientas y despreciativas cuando el Pueblo los detesta, cuando su abyección los aísla de toda distinción, de todo honor.

Él, y solamente él, está facultado para inmortalizar los sanos procederes de los que rigen sus destinos.

COCUYO

## NO SE AVIENE

Con la sencillez de las formas republicanas;

1.º La colocación de retratos de gobernantes en las oficinas públicas.

2.º Los cuatro empingorotados edecanes que lujosa é inútilmente exhibe la casa presidencial.

No se aviene con la rigurosidad de los principios republicanos:

1º La suspensión de garantías.

2º Los abominables golpes de vara que las tiranías descargan furiosos sobre las espaldas del humilde hijo del Pueblo.

3º Que la táctica zelayista haga su agosto en una República.

(Oh sarcasmoll)

4º Que siga en pié la cartera . . . de Guerra.

No se aviene con la formalidad de un Gabinete Ministerial bien constituido: (Único). Que un agente que tiene negociaciones con el gobierno desempeñe el Ministerio de Hacienda.

FISCAL

17901 Imprenta Lines, San José



**El Acorazado Oriente**  
— DE —  
**BERTHEAU & Co.**

Gran fábrica de calzado de toda clase y precios sumamente baratos—Materiales inmejorables. Este ha sido el gran secreto para el desarrollo de esta empresa á más de la magnífica mano de obra, como también la precisión de la gran maquinaria y el buen trato de los empresarios.

PUENTE DE LA FÁBRICA

**Terremoto**

Se vende un lote de terreno por el Pacífico, cultivado de verduras y caña de azúcar.

Entenderse con su dueño

Hermenegildo Jiménez.

**Carpintería, Ebanistería y Colchonería**

— DE —

**FERNANDO HERNANDEZ**

Gran surtido de Muebles y Colchones  
FUNERARIA—Venta de ataúdes  
— Venta de cal y ladrillo —  
Heno en pacas.

Avenida Central, Cuesta de Moras—Esquina opuesta al Balcón de Europa.

**¡¡ Despéjese la incógnita !!**

y hagase saber al público que el buen trabajo el buen material y los precios reducidos del calzado solo en la

**Zapatería Carboni**

— DE —

**ENRIQUE JIMÉNEZ**

se encuentran á satisfacción.

Calle 6.<sup>a</sup> — Paso de la Vaca.

**ANTES QUE LA NOVIA BUSQUE UD. EL SOMBRERO**

Satisface sus exigentes gustos Manuel F. Palomo en su sombrerería  
«LA PERFECCIÓN»  
6.<sup>a</sup> Av., 25 varas al Oeste del Mercado

**Que venga el maná del cielo**

También los ricos tosteles y pan que al por mayor y al menudeo vende en la Cuesta de Moras la panadería «EL AGUILA.»—Aseo esmerado.

**Isidro Marin Calderón**

ABOGADO Y NOTARIO PÚBLICO

OFICINA: Frente á la Junta de Caridad,

¿ Busca Ud. el sastre modelo ?

**Gregorio Expósito**

trabaja los trajes mas elegantes tanto por el corte como por la mano de obra y materiales.

**Platería de Paris**

Fábrica de alhajas sólidas y artísticas. Compra oro de alhajas destruidas. Oro y plata en barras y monedas retiradas de la circulación. Se ha trasladado á 15 varas del Correo, entre la sastrería de Scaglietti y la Casa de Agencias F. J. Alvarado.

**Se necesita**

Una persona que tenga interés en un vapor de 6 caballos de fuerza, lo vendo garantizado y barato. Me hago cargo de trabajos, en materia de carpintería, construcción artezón y ebanistería sea por dirección ó por ajuste. Puertas y ventanas, como no se encuentran iguales—Surtido completo en muebles, los que vendo sumamente baratos garantizandolos como se quiera.

JOSÉ M.<sup>a</sup> ARTAVIA

50 varas al Sur de don Fabián Esquivel. Frente á la Misión Evangélica.

**Doctor F. E. FONSECA GUTIÉRREZ**  
MÉDICO

DESPACHO EN LA BOTICA DEL COMERCIO  
ESPECIALISTA  
en las enfermedades de los niños y venéreas

**¡Lo que dijeron los Geólogos!**

Todos sabemos que dos geólogos extranjeros visitaron **CARTAGO**, y que dijeron esto:

“No volverá á suceder otra, mientras todos consuman el sabroso pan que se expende en la Panadería “**LA SOLEDAD**“ de Prudencio Odio

**LA REFORMA**

SOMBRERERIA

Tomás Valverde C.

Gran Surtido de Sombreros de toda clase. Especialidad en la confección de toda forma de sombreros.

1.<sup>a</sup> Avenida Oeste N.<sup>o</sup> 45, San José.

**Carpintería y Ebanistería**

— DE —

**JOSÉ FLORES CASTRO**

Cuesta de Moras No. 448

En este taller se atienden órdenes en todo lo concerniente al ramo.

Se construyen casas de madera por contrato ó dirección. Refacción de ellas.

**Precios bajisimos**

No deje que se le escape la oportunidad de comprar en ₡ 2.000 una bonita y elegante casita situada en el barrio del Turrujl.

Para precios y condiciones entenderse con Antonio Bertozzi en su casa de habitación por la Soledad, Calle 11.<sup>a</sup> 150 varas al Sur de la pulpería «Los Andes.»

**SE ALQUILA**

Buena como para un club ó casa de habitación para regular familia, los altos de la casa que ocupa la Platería de Paris, entre la sastrería Scaglietti y la Compañía de Agencias de F. J. Alvarado.

**Higinio Villalta**

Tapicero

Ofrece al público sus servicios en toda lo concerniente al ramo.

Dirección: Calle 10.<sup>a</sup>, 150 varas al Norte de «El Cometa».

**El mejor maestro para la Enseñanza de Lenguas**

por medio de

**FONOGRAMAS CORTINA**

.....

«El hombre vale tantas veces como idiomas habla.»

EMPERADOR CARLOS I<sup>o</sup>



De venta en

La Sociedad Librera de Costa Rica

Calle del Correo

Frente al Palacio — San Jose C. R.

**BREVA KEYSTONE**

LA MEJOR DEL MUNDO

T. ASSMANN & Co.

**Gerardo Matamoros Tornea**

BOLAS DE BILLAR

Calle 9.<sup>a</sup>, 300 varas al Sur de la Soledad.

**Francisco Melendez Z.**

PLATERO

Se hace cargo de todo lo concerniente á ese arte, siempre se garantiza los materiales y cuenta con operarios competentes para la ejecución de las obras, y una dirección personal.

**Nueva Relojería Beer & Müller**

Surtido completo de joyería, estilos artísticos. Se satisfacen todos los gustos por la variedad de estilos. Objetos plateados para regalos de matrimonio. Relojes de las mejores mareas.

Precios Reducidos

17901 Imprenta Lines, San José.

**La Moda se impone**

Para esto le queda á Ud. el recurso de visitar la sin igual sastrería de

**JOSÉ CASTILLO**

La Soledad, Calle 7.<sup>a</sup> Sur frente al Observatorio

**RELOJERIA SUIZA**

de Alcides Chapatte

Gran surtido de joyas y relojes de primera clase y al alcance de todos los bolsillos, por la baratura, todos garantizados.

**La Hulla Blanca**

TALLER MECANICO

de **FLORINO BLANCO**

Frente á la Inspección de Hacienda, 100 varas al Norte de la Soledad.

Se ejecuta toda clase de trabajos en mecánica, herrería y fontanería.

Especialidad en ruedas de carretón, carrillos y coches, etc. etc.

**¿ CUAL ?**

Por la pureza de sus drogas  
Por la variedad de sus artículos  
Por su escrupuloso despacho  
Por su reconocida honradez  
Y por su precios bajos ?

**LA NUEVA BOTICA DE SAN JOSÉ**

de **MARIANO JIMENEZ R.**

es la que actualmente goza de más reputación entre su escogida y numerosa clientela.

**¿ Quiere economizar ?**

Fume los sabrosos puros de la fábrica de **Mr. Egbert March** que son los mejores y los más baratos pues su dueño tiene más de veinte años de práctica en el ramo.

**Pruébelos y se convencerá**

Contigua á la Pulpería del Barco  
San José Costa Rica